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电商智慧“火花”的碰撞
——第九届中国中小企业电子商务大会侧记

本报记者 成 燕 覃岩峰 聂春洁黄永东 张 倩 文 宋晔 图

跨境电商前景光明

电商、跨境电商等新兴力量的崛
起在给传统行业带来巨大冲击的同
时，也带来了千载难逢的机遇。

“近年传统零售受电商冲击很严
重。”敦煌网 CEO 王树彤表示，这两
年，许多传统企业都开始进入跨境电
商。“去年和前年，在敦煌网上的增长
速度达到 100%。银行业也开始和跨
境电商进行对接，物流业正在结合跨
境电商进行平台创新和变革，下一个
十年将是跨境电商黄金发展的十年。”
她说。

跨境电商将迎来飞速发展，已成
为与会电商精英的共识。

跨境电商服务商出口易联合创始
人李洲直言，最近两年跨境电商的发
展速度超出了想象。从 2013年，很多
传统企业就开始进入这一领域，并且
做得非常成功。李洲透露，出口易
2013 年业务增量同比超过 50%，主要
是因为传统制造和外贸进入这个行
业，快速把业务推了上来。

国内另一跨境电商服务商4PX副
总裁冉涛也认为，2013年、2014年是跨
境电商的最佳机会。“我们今年刚刚引
进 IDG的投资，还有许多投资商有意
加盟。”他表示，4PX 在去年就感受到

了资本市场对这一行业的热烈追捧。

传统企业转型做电商

“不管是邮政企业还是民营快递
企业，目前都在加快国外网络布局，寻
找一种新的服务方式，加快自身发
展。”河南省邮政管理局副巡视员张虎
林表示，2013年河南出境快件量接近
4000万件，同比增长一倍多，排名全国
第八。河南市场潜力巨大。

面对巨大的市场潜力，传统企业
开始了“跨境电商”之路。

黎明重工董事长杨松科介绍，他
们做国际贸易已有十年，现在集团做
电子商务的员工有600余人，但用于电
商的费用不到整体的 3%。大概十年
前，黎明重工的主要业务是直销，决定
要做跨境电商时，就考虑引入电商人
才。“我们从大学里批量引入新成员。
正是这批人，成就了黎明重工最早的
电商基础。目前，黎明重工旗下的世
界工厂网每天独立 IP访问量在 150万

左右。”
迈克集团董事长康剑说，早在

1994 年，集团就做了外贸企业管理
ERP系统，并在此基础上尝试电子商
务，抢得了先机。电子商务是集团发
展的一个关键战略。

让中国品牌走向世界

巨大的市场背后也充满着阻力和
瓶颈。

国家电子商务示范城市专家委责
任专家、清华大学教授柴跃廷指出，目
前国内跨境电商行业存在三大阻力：
一是现有的政策和法律规则，由政府
主导；二是传统贸易商争夺市场；三是
跨境贸易固有的利益结构与跨境电商
生态系统的对撞。

柴跃廷认为，目前国内建立了很
多跨境电商试点，主要是以通关为主，
这是一个政策利好和积极的迹象。但
这些试点带来的好处与其目标还相距
很远。要彻底解决在通关、商检、结汇、

退税等方面的难题，政策才算到位。
另外，跨境电商还必须实现双边

或多边的协同，这就涉及基于网络贸
易的国际谈判和国际通道。只有相关
的政策法规有根本性的突破，相关部
门有协同运作，相关贸易方有一个网
上通道，发展环境才有可能满足跨境
电商的发展需求。

对于 Focalprice总裁李培亮来说，
中国人做跨境零售有着天然优势，“有
数量庞大的生产企业做后盾，产品品
种多、更新快，如果做好客服，就不会
缺少客户。”李培亮认为，目前制约跨
境零售发展的因素主要有两个：一个
在物流环节，跨境物流时间长，而且时
间不稳定；另一个是产品品质。部分
产品采购时过于倚重低价，影响客户
使用满意度，进而影响平台口碑。

要突破这些发展瓶颈，傲基国际
董事长陆海传认为，最终还是要做出
自己的品牌。“在电商发展早期，可能
做个合格的搬运工就能在市场上站住
脚，但现在不一样了，如果没有自己的
品牌，路只会越走越窄。”陆海传说，最
初激励自己做跨境零售的原因，是留
学经历，国外市场上到处都是中国产
品，但鲜有知名度较高的中国品牌，靠
中国品牌占领国外市场，是他做跨境
电商的终极梦想。

电商精英齐聚郑州纵论行业发展达成共识

跨境电商将迎来黄金十年
本报记者 覃岩峰 成 燕 黄永东聂春洁 张 倩

昨日，郑州国际会展中
心轩辕堂内座无虚席，两侧

走廊及过道站满了认真聆听的观
众。台上，围绕“大变革——跨境电商新

时代”主题，谷歌全球副总裁、大中华区总裁石
博盟，当当网联合创始人李国庆，敦煌网 CEO

王树彤，eBay大中华区CFO桂镭等近20位电商高层
分别发表演讲，与大家展开互动交流。台下，嘉宾认真
记笔记，分享着来自国内外电商行业的最新信息。

“以前都是往北京、深圳等一、二线城市跑着赶会，
今天是第一次在家门口参会。”河南省网络营销协会副
会长、淘宝实训营董事长杨晏对记者表达着喜悦之情。

他说，电商精英们带来的都是“干
货”，这种机会真的不多。杨晏认
为，电商大会营造出的氛围比任何广告宣传
都有效，这将为我们本地企业家注入新思维，进而
带来企业新发展。

郑州零距离网络科技有限公司总经理王金虎
是位 80后，大学毕业后便开始创业的他最多时曾经营
了 7家淘宝天猫店，但现在都已退出。他说，电商发展
速度越快，竞争也就越大，中小电商最想知道的是这个
行业发展空间究竟有多大？在他看来，与会精英们的观
点、对整个行业发展的全面阐述和分析，让像他一样在
郑州坚守电商的创业者看到了前景，坚定了信心。

河南锐之旗信息技术有限公司项目销售经理关峻
卓说，在郑州做电子商务有优势，比如物流业发达，政府
对电商服务扶持力度也很大，出台了很多优惠政策，而
且省内中小企业把做电商当作很潮的事，愿意主动尝
试。“许昌很多做树苗的小企业几年前就开始找我们合
作，通过网络把树苗卖到全国各地。”关峻卓表示，与这
些积极开拓新市场的中小企业比，一些国有企业，甚至
是改制后的国有企业，对电商的接纳度都比较低。这跟
企业机制有关，国有企业做决策需要层层申报，电商的

专业技术性比较强，经过层层转述，就显得门槛很
高。关峻卓说，其实这是一个理念转变的问

题，现在企业做电商根本不需要从头做
起，市场上已经有了完善的服务链

条，技术问题交给专业公司解

决，非常快捷，费用也不会太高。
郑州优传酒业有限公司副总经理刘书山告诉记者，

本届电商大会包括谷歌、亚马逊、eBay这样的“大腕”都
来演讲，可以说是顶尖级的盛会了。与会嘉宾提到的品
类、差异化竞争概念对自己很有启发。

河南保税物流中心总经理徐平认为，跨境电子
商务要想发展壮大，除了政府支持外，企业也应找准
自己的定位、产品，注重培养一批专业性、综合性
人才。

……
电商驰骋，绿城逐梦。在与世界

共舞的跨境E贸易大舞台上，
郑州一定会创造出更
多精彩！

当传统商业正在积极应对电商的强烈冲击，风起云涌的跨
境电商又将开启全新商业变革时代。

敦煌网CEO王树彤认为，跨境电商正从量变走向质变，下
一个十年将是其发展的“黄金十年”。她表示，郑州航空港实验
区建设为河南发展跨境电子商务提供了航空物流支撑，为郑州
发展跨境E贸易提供了宽广平台，郑州应多引进电商平台，注重
培养相关人才，打造全球货物集散中心。

“出口易”联合创始人李洲说，在2012年前，传统外贸和制造业几
乎没有企业涉足跨境电商，而在2013年，很多传统企业开始进入这一
领域，不少人做得非常成功。

深圳伊西威威科技开发有限公司CEO陈栋表示，对于中小
跨境电商来说，最大的困难在于专业人才难觅。做跨境电商，员
工不仅要会外语，还要对贸易国的法律、税种、外汇以及物流有
全面了解。现在，具备这些素质的人才基本被大企业包揽，
中小企业没有能力靠高薪来挖人才，只能自己培养人才。

绿城“电商大集”爆棚

未来发展任重道远

跨境电商从量变走向质变

作为老牌商贸城，商业在郑州发展中占据重要地位，随着郑州
航空港经济综合实验区的发展壮大，郑州“跑步”进入电商时代。
在昨日的中国（河南）跨境贸易电子商务峰会上，来自全国各地的
电商精英们齐聚会展中心，纵论行业发展，畅谈美好远景。

明媚春日，绿城
如意湖畔激荡着全新
电商变革时代的风云
变幻，碰撞出境内外
电商高层的智慧火
花，点燃起郑州拥抱
跨境电商新时代的熊
熊火炬。昨日，第九
届中国中小企业电子
商务大会暨 2014 中
国（河南）跨境贸易电
子商务峰会首次在郑
启幕，不仅为开放的
郑州拓宽了电子商务
发展新思路，也为郑
州“试水”跨境E贸易
烹出思想的盛宴。

河南东盟侨商贸易投资对接活动嘉宾谈合作

河南东盟牵手
侨商大有作为

本报记者 侯爱敏 宋建巧 实习生 世笑瑾 文 宋 晔 图

享受着粮食生产核心区、中原经济区、郑州航空港经济综合实验区三
大国家战略的重大利好，河南、郑州正成为一片炽热之地，吸引着世界客商
的目光。4月2日举行的中国（河南）—东盟侨商贸易投资对接活动，主题
鲜明：走进中原，分享机遇。

中国河南，东盟十国，各有独特优势和资源，相互间也有很多合作与共
享。第八届河南投洽会期间，来自印尼、老挝、新加坡等东盟成员国以及东
盟联系国的工商界、企业界知名人士，亲眼目睹了郑州、河南的发展成就，
也更鼓舞起抢抓机遇、有所作为的巨大热情，河南与东盟国家间的联系将
更加紧密，合作更加深入。

因公派驻新加坡 18 年，省侨联副主
席、新加坡河南商会会长刘东晓见证了中
国和东盟各国之间的交流与合作日益拓
展与加强。他说：“发展国际合作，首先要
搞清楚几个问题：走出去，需要知道去哪
里，去做什么；请进来，需要知道请谁来，
来做什么。”只有做到深度交流、深度借
鉴，才能实现深度有效的合作。

“河南是华夏文明发源地，也是华人
华侨的故土、客家人的老家，故土情节很
深，我们应该通过‘侨’这一联系世界的重
要渠道，搭建旨在促进交流与合作的高效
的‘桥梁’，进而实现两地区间深度有效的
合作。”刘东晓说。

由侨搭桥促进深度合作

刘东晓

“这几天在郑州的所见所闻，令我十
分震撼。”首次来豫的中国侨联副主席、中
国侨商联合会会长许荣茂感慨：河南有农
业、人力、交通、自然资源等优势，正处于
高速发展黄金期，向华人华侨展示了良好
机遇和前景。

目前，很多侨商正在回归，以期扩大
事业版图。河南正处于转变经济发展方
式、加快产业转型升级的关键时期，这意
味着区域合作、优势互补、互利共赢的发
展模式能在这里得到更好的尝试和突破，
也意味着广大侨商和侨资企业在未来河
南乃至全中国的经济发展中，能够有更大
的机会发挥作用。许荣茂说：“河南发展
潜力很大，服务业、工业、农业等方面都有
投资机会。希望广大华人华侨多到河南
走走看看，这里商机无限。”

侨商投资河南正当时

许荣茂

“要实现河南和东盟的合作，不仅要
吸引东盟企业家来到这里，河南企业家也
要积极走出去，向东盟宣传、推介河南。”
东盟秘书处特别代表、东盟公共事务发展
部主任李键雄说。

李键雄表示，今年是中国和东盟的文
化交流年，河南在文化上有着得天独厚的
优势，是百家姓的发源地、武术的发源地
等，对全球华人有着极强的吸引力，在走
出去推介自己的同时，还可以把外面的先
进文化带进来，丰富文化内容、增强自身
文化软实力。河南地处内陆，而东盟很多
国家沿海，可通过合作“借船出海”，实现
1+1＞2的效果。如今河南省正在全力建
设郑州航空港实验区，东盟有些国家，如
新加坡，在航空经济方面做得很好，可以
提供经验借鉴。

河南要走出去引进来

李键雄

中国—东盟文化经济促进会会长
吴能彬对河南投资环境十分看好。他认
为，随着“粮食生产核心区、中原经济区、
郑州航空港经济综合实验区”三大国家
战略规划的获批，河南承接产业转移的
步伐明显加快，工业化、城镇化加快发
展，发展活力和后劲不断增强。“如果说
广西是与东盟开展合作的桥头堡，随着
经济实力的不断增强，河南已经成为与
东盟交流合作的大后方。”

吴能彬表示，河南和东盟合作商机巨
大，在先进农业和制造业上，双方可以开展
深入合作，“河南是农业大省，而东盟有超
过6亿的人口，双方有很好的契合点。改
革开放以后，中国在制造业上发展迅速，而
很多东盟国家在这些方面有欠缺，河南企
业家要抓住有利商机，开展交流合作。”

河南东盟有良好契合点

吴能彬

经贸活动•中国中小企业电子商务大会
中国（河南）—东盟侨商贸易投资对接活动


